

Dijon, 27 Février 1900

Bon bien cher ami

je vous d'aller passer une bonne
partie de cette journée à Beaune à
l'occasion du baptême de ma nouvelle
nièce. je suis allé jusqu'à chez Monsieur
votre père, pour demander de ses nouvelles,
et grâce, sans doute, au chaperon rouge de
Monsieur Antonin Bouchard, qui avait bien
veillé m'y accompagner, j'ai eu la chance
inespérée d'être reçu par lui et de le
voir quelques bons instants. Je puis vous
en donner, en toute sincérité les meilleures
nouvelles. J'ai trouvé un homme tout à fait
au dessus de sa récente atteinte d'

peine affublé par l'ébranlement de cette
vaste secousse. Bonne figure, voix forte,
mouvements déjà souples; avec cela, une
activité d'esprit et une puissance d'intent
pour toutes les choses du dehors que
j'admirais en témoin silencieux. Les idées
échangées par deux hommes si fort au
court de la vie pratique, et qui me
semblaient du meilleur augure pour attendre
le rapide et énergique rétablissement de
l'assassin votre père. Et voilà surtout
ce que j'aurais à vous dire dès à
venir.

Avant de partir ce matin j'avais
eu votre lettre, que j'ai bien de re lire avec
plus d'attention. Je partage bien votre
avis sur ce qu'il devait le plus urgent
à préparer en vue de vaincre les révoltes
en état privé: préparer des enquêtes
justes, minutieuses et précises, dans le sens

de certaines enquêtes sociales, de caractère
plus spécialement économique, établies dans
ces derniers temps. Il est certain que, par
cette perspective nous n'atteirrons pas le
gros des philosophes, curieux de sociologie,
qui paraissent plus amatrices de phénomènes
que de réalités fondées. Mais je
ne sais si nous devons les distinguer tous.
Peut-être quelques-uns d'eux seraient-il
de nature à nous embrasser un peu
par leur orientation que j'admettrais
malheureux si il représentait une conviction
sincère et désintéressée, qui ne peut être
qu'un ferment de haine et de dissolution
sociales par le paternalisme et l'intolérance
dont cette doctrine, telle qu'on la professait,
paraît aujourd'hui se doublet évidemment.
Il conviendrait donc de ne grouper que
des gens de bonne foi. Et le meilleur
moyen de leur faire appeler est peut-être
leur de les convier à des études de fait,
toutes pratiques, sans idées préconçues, inspirées

seullement par la connectio commune que le bras
est la partie avante de la soudure et que
elle se situe aussi bien l'abdomen necessaire,
comme le corps reste le centre des membres qui
en manifestent la vie.

je n'hésiterais guère à accepter cette idée
d'un rendez-vous à Paris dans que que
semaine, si j'en avais un tout entier de
temps qui ne present pas dans le domaine
de temps. Mais franchement, je sais que tout
ce qui est aujourd'hui devant d'une candidate
bénéfice. Ce qui manque c'est seulement
l'organisation pratique qui dira la
convenance de temps et lieux. Il faut
me demander de l'habileté d'un corps
si ce corps fait à peine, pour que si
on connaît mal le milieus, dans lesquels il
peut opérer, il n'en fasse une certaine utilité
mais qui sans doute pèche à laisser des
détails. Il peut toutefois s'ignorer le poste
par où les amis et les ennemis, et qui
sont le gardien post, il ne puis dire ne
connaître et me présente à moi que connait
un homme de bonne volonté, prêt à œuvrer,

pour atteindre la fin leur connue entre nous,
toutes les impulsions que proposeront ceux
qui sont mieux au courant, et des hommes
et des choses. Dès lors, il serait tout à fait
excessif de considérer mes concessions pour
rester les personnes qui peuvent s'intéresser à
l'entreprise. Ce que je puis vous dire, c'est
que mon concours vous est aiguës, et que
si vous avez besoin de moi pour faire
quelque chose (en ce que je ne puis prétendre à autre
chose) je m'efforcerai de répondre à votre
appel; ce qui me semblerait plus facile
d'espérer vers la fin de Mars que maintenant.
J'en dirai à peu près autant pour un
comité de traducteurs du Code allemand.
Ce n'en tiens à ce que vous m'avez dit
et, puisqu'on peut élargir les concessions
du Comité, je ne vois à l'heure qu'il
est, question très-secondaire, dont la solution
ne m'a pas jusqu'ici paru urgente. La ne
seul que la méthode de Larat était

remise en question, qu'une réunion me semblait indispensable. Et plus je suis assuré dans mon travail, mieux je pourrais profiter d'un échange de vues avec vous. Mais pour le moment et la présence de ces amis que vous m'avez fait connaître, je ne demande rien.

Enfin, si je puis vous promettre de compter sur moi pour traiter la question du Régime matrimonial de droit commun au Congrès de droit comparé, par cette raison que pour le moment je n'ai sur la question que les notions les plus élémentaires que peut avoir un bon lecteur tout au plus. Et comme il s'agit de faire à nouveau pour les classes, je ne me proposerai pas que moyens ou documents. Mais tout ce que je pourrai trouver je vous ferai. Je vous remercie d'avance pour votre réponse, mais de répondre à vos demandes et aux questions. Mais je vous dirai ce que l'on est à l'heure à propos de nos deux dernières matières. Respect à Madame La bille et toutes mes amitiés pour vous

F. Lemoine

RR



Monsieur R. Laleilles

Professeur à la Faculté de droit

10 bis rue du Pre-aux-clercs

Paris

